



Barongko

Jurnal Ilmu Kesehatan

Asuhan Keperawatan Keluarga Dengan Masalah Kesehatan Lingkungan

Srianingsih^{1*}, Ayu Wijaya², Titi Anggraini Nasution³, SardiAnto⁴, Muhajrin⁵, Nur Inayah Rauf⁶, Yusnita Yusufik⁷, Rahmat Pannyiwi⁸

¹Program Studi Ilmu Keperawatan, Stikes Baitul Hikmah Bandar Lampung

²Program Studi Ilmu Keperawatan, Stikes Amanah Makassar

³Program Studi Administrasi Rumah Sakit, Politeknik Bhakti Kartini

⁴Universitas Megarezky

^{5,6} Institut Teknologi dan Kesehatan Tri Tunas Nasional

⁷Program Studi Administrasi Rumah Sakit, Politeknik Bhakti Kartini

⁷Fakultas Kedokteran dan Ilmu Kesehatan, Universitas Pertahanan RI

Abstract

To realize optimal health status for the community, it is organized with a maintenance approach, health improvement (Promotive), disease prevention (Preventive), disease healing (Curative) and health recovery (Rehabilitative) which is carried out in a comprehensive, integrated and sustainable manner that allows everyone to live socially productive and productive. The purpose of this study was to obtain a real picture of the implementation of family nursing care with environmental problems that do not meet health requirements in the Puskesmas Working Area and also gain real experience in assessment, nursing diagnosis, planning (intervention), implementation (implementation), assessment (evaluation) of family nursing with SPAL, garbage and cage problems that do not meet health requirements in the Puskesmas Working Area. The method used is a case study using a family nursing process approach which includes assessment, planning, implementation of actions and evaluation and documentation.

Keywords: *Nursing Care, Promotive, Preventive, Curative, Rehabilitative.*

Abstrak

Untuk mewujudkan derajat kesehatan yang optimal bagi masyarakat, diselenggarakan dengan pendekatan pemeliharaan, peningkatan kesehatan (Promotif), pencegahan penyakit (Preventif), penyembuhan penyakit (Kuratif) dan pemulihan kesehatan (Rehabilitatif) yang dilaksanakan secara menyeluruh, terpadu dan



Barongko

Jurnal Ilmu Kesehatan

berkesinambungan yang memungkinkan setiap orang untuk hidup produktif secara social dan produktif. Tujuan penelitian ini adalah untuk memperoleh gambaran nyata tentang pelaksanaan asuhan keperawatan keluarga dengan masalah lingkungan yang tidak memenuhi syarat kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas dan juga memperoleh pengalaman nyata dalam pengkajian, Diagnose keperawatan, Perencanaan (Intervensi), Pelaksanaan (Implementasi), Penilaian (Evaluasi) keperawatan keluarga dengan masalah SPAL, Sampah dan kandang yang tidak memenuhi syarat kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas. Adapun metode yang digunakan adalah Studi kasus dengan menggunakan pendekatan proses keperawatan keluarga yang meliputi pengkajian, perencanaan, pelaksanaan tindakan dan evaluasi serta pendokumentasian.

Kata Kunci : Asuhan Keperawatan, Promotif, Preventif, Kuratif, Rehabilitatif.

**Penulis Korespondensi : Srianingsih*

I. PENDAHULUAN

Kesehatan adalah milik yang sangat berharga bagi setiap orang karena dengan kondisi yang sakit berarti segala aktivitas akan berhenti, untuk menjaga kondisi yang sehat maka diperlukan pelayanan kesehatan, salah satu bentuk pelayanan kesehatan yang dapat dilakukan yaitu melalui pelayanan kesehatan keluarga.

Perawatan kesehatan keluarga adalah tingkat perawatan kesehatan masyarakat yang ditujukan atau dipusatkan pada keluarga sebagai unit/kesatuan yang terkecil dalam masyarakat karena masalah kesehatan keluarga berkaitan dan saling mempengaruhi sesama anggota keluarga dan akan mempengaruhi pula keluarga disekitarnya/masyarakat secara keseluruhan. Masyarakat/keluarga mempunyai tugas di bidang kesehatan yang perlu dipahami dan dilakukan meliputi : mengenal masalah kesehatan, memutuskan tindakan kesehatan yang tepat, merawat, memodifikasi lingkungan dan juga memanfaatkan fasilitas kesehatan (Suprajitno, 2007).

II. METODE



Barongko

Jurnal Ilmu Kesehatan

Penelitian dilakukan dengan pendekatan keperawatan yang terdiri dari pengkajian, perencanaan, pelaksanaan dan evaluasi dan dokumentasi keperawatan. Data primer yakni data yang diperoleh di lapangan yang didapat dari responden atau data yang didapatkan langsung dari objek penelitian dengan datang langsung pada objek penelitian dan kemudian melakukan survey dengan cara wawancara, pengamatan lapangan. Data Sekunder adalah merupakan data pendukung yang diambil bukan dari responden atau dengan kata lain dari hasil wawancara atau informasi dari masyarakat setempat atau keluarga responden itu sendiri yang terlibat dengan penentuan Indikator Awal dari penelitian yang dilaksanakan. Untuk mendapatkan data ini peneliti menggunakan metode pengumpulan data dengan cara observasi dan wawancara terhadap key informant yang kompeten.

III. HASIL DAN PEMBAHASAN

Tahap Evaluasi

Penilaian terhadap asuhan keperawatan keluarga dengan masalah kesehatan lingkungan di dengan indicator pencapaian sebagai berikut :

1. Saluran Pembuangan Air Limbah

Keluarga mengenal masalah kesehatan dengan criteria, keluarga mampu memenuhi standar kesehatan serta keluarga bersedia membuat SPAL sesuai potensi dan kemampuan yang dimiliki keluarga serta membuat saluran sehingga air limbah dapat mengalir dan tertampung dalam lubang yang disediakan. Hal ini akan mencegah pencemaran lingkungan sekaligus mencegah resiko terjadinya infeksi seperti diare.

2. Pengelolaan Sampah

Keluarga dapat mengenal masalah kesehatan dengan criteria, keluarga mampu memenuhi standar kesehatan pengelolaan sampah serta keluarga bersedia membuat tempat sampah sederhana sesuai potensi dan kemampuan yang dimiliki keluarga.

IV. KESIMPULAN



Barongko

Jurnal Ilmu Kesehatan

Berdasarkan pembahasan yang telah dikemukakan penulis dapat menarik kesimpulan sebagai berikut :

Hasil pengkajian di dapatkan masalah yaitu Kesehatan Lingkungan (SPAL, Sampah, dan Kandang). Diagnose keperawatan keluarga yang terjadi ketidakmampuan keluarga mengambil keputusan dalam melakukan tindakan yang disebabkan karena masalah kesehatan tidak begitu menonjol, Ketidakmampuan memelihara lingkungan rumah yang dapat mempengaruhi kesehatan anggota keluarga disebabkan karena ketidaktahuan pentingnya sanitasi lingkungan, Ketidakmampuan memelihara lingkungan rumah yang dapat mempengaruhi kesehatan anggota keluarga disebabkan karena ketidaktahuan pentingnya sanitasi lingkungan. Dalam menyusun Rencana Asuhan Keperawatan pada keluarga dengan Kesehatan Lingkungan (SPAL, Sampah, dan Kandang), memberikan pendidikan kesehatan dan memotivasi untuk memodifikasi lingkungan. Implementasi atau Tindakan Keperawatan Keluarga adalah pelaksanaan kegiatan keperawatan dari rencana yang ditetapkan sebelumnya. Untuk mencapai tujuan dalam melaksanakan Asuhan Keperawatan pada keluarga dengan lingkungan yang tidak memenuhi syarat kesehatan.

UCAPAN TERIMAKASIH

Terimakasih kepada semua pihak yang telah membantu dalam terlaksananya penelitian ini. Khususnya Kepala Desa bersama jajarannya, Masyarakat dan TIM peneliti yang sudah bekerjasama dengan baik sehingga penelitian ini berjalan dengan sangat lancar.

DAFTAR PUSTAKA

- Suddarth, Brunner. (2001). Buku Ajar Keperawatan Medikal Bedah. Edisi 8, Volume 1. Jakarta: Penerbit Buku Kedokteran EGC.
- Chandra, Budiman. (2006). Pengantar Kesehatan Lingkungan. EGC. Jakarta. Eviyani.
- Doenges E. Marilyn (2008), Rencana Asuhan Keperawatan, Pedoman Untuk Perencanaan dan Pendokumentasian Perawatan Pasien, Edisi 3, Penerbit Buku



e-ISSN: 2964-0849
Vol.1 No.1 November 2022

Barongko

Jurnal Ilmu Kesehatan

- Kedokteran (EGC), Jakarta
- Effendy Nasrul, (2007), *Dasar-dasar Keperawatan Kesehatan Masyarakat*, Edisi 2, EGC, Jakarta.
- Hartono. Kusnoputranto, 2000: *Kesehatan Lingkungan*, Universitas Indonesia Jakarta.
- Notoatmodjo Soekidjo (2007), *Kesehatan Masyarakat : Ilmu & Seni Edisi Revisi*. Rineka Cipta, Jakarta
- Price A. Sylvia & Wilson M. Lorraine (1995), *Patofisiologi Konsep Klinis Proses Edisi 4 Buku II* Penerbit Buku Kedokteran (EGC), Jakarta.
- Puskesmas Bantimurung (2010), *Profil Kesehatan Kecamatan, Sie Perencanaan Pusk. Maros*.
- Setyowati Sri Dan Murwani Arita (2008), *Asuhan Keperawatan Keluarga Konsep Dan Aplikasi Kasus, Edisi 2*. Mitra Cendikia, Jogjakarta
- Suprajitno, (2007), *Asuhan Keperawatan Keluarga Aplikasi Dalam Praktek, Edisi 1*. EGC, Jakarta
- Undang-Undang Nomor 36 Tahun 2009, tentang. *Kesehatan (Lembaran ... Tahun 2009 Nomor 144*.